

**RESUMEN  
DE LOS ARTÍCULOS**

**SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA, UN OBISPO EVANGÉLICO PARA  
RENOVAR Y RECONSTRUIR LA DIÓCESIS DE VALENCIA EN  
EL SIGLO XVI.** por Antonio Cañizares Llovera, *Cardenal Arzobispo de  
Valencia y Gran Canciller de la Universidad Católica de Valencia San Vi-  
cente Mártir.*

El propósito de este artículo es ayudar a situar y encuadrar, en su conjunto, la figura de quien fue Arzobispo de Valencia, Santo Tomás de Villanueva, a quien hemos estudiado largamente. Oriundo de tierras manchegas, llevó a cabo la gran obra de renovación que necesitaba la Diócesis de Valencia del siglo XVI, un siglo apasionante de reformas y renovación, tanto en la Iglesia como en el mundo entero. Así, también, fue el siglo de los grandes reformadores españoles que tanta verdad y gloria han aportado a la Iglesia y a la grandeza de España.

El centro de esta contribución es el descubrimiento de una teología episcopal en Santo Tomás de Villanueva. En la misma se descubren algunas claves de interés para la interpretación de la figura y la obra del Obispo evangélico, un ideal que él mismo diseñó lúcidamente en su doctrina y que verdaderamente encarnó en su vida. Su figura y su doctrina siguen constituyendo un referente que nos ilumina en el tiempo presente por la autenticidad de su mensaje. Santo Tomás reclamaba en su tiempo, como el Papa Francisco nos pide ahora, una Iglesia de los pobres y para los pobres.

**SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA: ESPIRITUALIDAD MARIANA Y  
SACERDOTAL,** por José Máximo Lledó, *Rector del Colegio Mayor de la  
Presentación y Santo Tomás de Villanueva (Valencia).*

En el presente artículo se expone y se muestra la conexión entre la devoción a la Santísima Virgen María y la formación de los futuros sacerdotes en la espiritualidad de Santo Tomás de Villanueva, la íntima unión entre dos de sus grandes amores, la Virgen María y los sacerdotes.

Siguiendo el evangelio del Buen Pastor y los sermones de su padre San Agustín sobre cuáles deben ser las cualidades del buen sacerdote, que tiene

como modelo al único Pastor, que es el Señor Jesús, y para mejorar la formación de los sacerdotes ya desde el seminario, él funda el suyo propio, en 1550, el Colegio de la Presentación de la B. V. María en el Templo, que después del Capránica de Roma, es el primero del mundo, adelantándose al mandato de Trento que crea los seminarios.

Finalmente, se resalta que lo más notable de su episcopado fue, sin duda, su misma vida, que gasta entregado a la santidad en el trabajo personal. Toda su persona es una predicación, un signo, una llamada. El mejor pasto que pudo ofrecer es el ejemplo de su vida entregada y desgastada en amorosa solicitud por la salvación de las almas.

**LA VIDA RELIGIOSA EN LOS ESCRITOS DE SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA**, por Miguel Ángel Orcasitas, *Prior Provincia Agustiniense Matritense*

Sto. Tomás de Villanueva fue religioso agustino antes de ser nombrado arzobispo de Valencia, pero mantuvo siempre un estilo de vida acorde a su condición de religioso. En sus predicaciones hay muchas referencias a la vida religiosa, que centran la atención de este estudio.

Como otros santos padres en diferentes épocas históricas, Sto. Tomás de Villanueva es, sin duda, uno de los pilares de la reforma de la Iglesia en España y de la defensa de la ortodoxia y de la vida religiosa.

La seguridad de su enseñanza, fundada en la Biblia, acorde siempre con la doctrina de la Iglesia, hace que el santo arzobispo de Valencia tenga un lugar destacado en la historia de la Iglesia y que ocupe un puesto eminente entre los defensores de su doctrina y de su moral. Fue doctor no innovando, sino sosteniendo y defendiendo la doctrina frente a la desintegración que experimentaba la vida religiosa en Europa, como fruto de los ataques y principios de los reformadores protestantes y de su propia relajación interna. Esta seguridad de su magisterio resulta evidente en la defensa del valor de la vida consagrada y de los principios evangélicos y bíblicos en que se inspira, en total sintonía con lo proclamado años después por el concilio de Trento.

**LA DOCTRINA DE LA JUSTIFICACIÓN DE SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA Y SUS RELACIONES CON LA ENSEÑANZA DE TRENTO**, por Gonzalo Tejerina Aria, *Facultad de Teología de Salamanca*

En este estudio abrimos una confrontación del pensamiento de Santo Tomás de Villanueva sobre la justificación con la enseñanza dogmática del Concilio

de Trento en el correspondiente decreto. Es obvio que se trata de una cuestión sustancial en la fe cristiana, que no sin razón Lutero consideraba *articulus stantis vel cadentis Ecclesiae*, y por otro lado el Decreto tridentino es una pieza verdaderamente maestra, por todo lo cual la comparación del documento con la predicación del santo Arzobispo de Valencia supone someter ésta a un test de calidad del mayor rigor. En el estudio se podrá observar que la enseñanza de Sto. Tomás no sólo no cede en calidad teológica a las definiciones de Trento, se muestran sumamente coincidente con ellas y en varios casos las anticipa con mucha precisión. Se podrá observar, a la postre, la altura intelectual y espiritual de la predicación del Santo como eximio maestro y educador de la fe de la Iglesia.

**SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA Y SU APORTACIÓN A LA REFORMA DE LA IGLESIA**, por Arturo Llin Cháfer, *Canónigo de la Catedral Metropolitana de Valencia*

La figura y obra de Santo Tomás de Villanueva se encuentra situada en el corazón del Siglo de Oro español. El siglo XVI significó una gran renovación eclesial, que coincidió con un gran esplendor político, económico y social de nuestro país. Las raíces de la renovación cristiana que se realiza en esa época hay que encontrarla en la corriente que tiene lugar dentro de la misma Iglesia Católica, muy anteriormente a 1517, fecha en que se produjo la escisión luterana.

En este estudio correspondiente a Santo Tomás de Villanueva y su aportación a la reforma de la Iglesia del siglo XVI ciframos y clasificamos esta en varios apartados. El primero presenta la figura del hombre ideal diseñada por la espiritualidad del siglo XVI; el segundo apartado, centrado en la figura y obra de nuestro santo, lo subdividimos del siguiente modo: Alcalá y la impronta que su universidad produjo en la formación del joven Tomás García Martínez; su actuación como religioso agustino y como arzobispo de Valencia; con la exposición de algunos aspectos de su espiritualidad que cooperaron a la renovación eclesial de su época. Por último, el tercer apartado está dedicado a presentar el benéfico influjo que el santo produjo a través del siglo XVI y siglos posteriores.

Hay muchas obras por todo el mundo que atestiguan y perpetúan el ministerio apostólico de Santo Tomás de Villanueva. La Conferencia Episcopal Española, que ha pedido oficialmente a la Santa Sede que declare al santo, Doctor de la Iglesia, ha colocado en la Capilla de la Sucesión Apostólica, de las misma Sede de la Conferencia Episcopal, entre los doce obispos canonizados, en un bello mosaico, a Santo Tomás de Villanueva.

### **EL LUGAR DE LOS POBRES EN EL PENSAMIENTO PROFÉTICO DE SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA**, por Enrique Gómez García

Este artículo analiza cómo Santo Tomás de Villanueva, “Padre de los pobres” según su decreto de su beatificación, es digno de este título en virtud de la preocupación que mostró por estos en su vida y actuación. Se profundiza en la relevancia que los pobres y la pobreza adquieren en la predicación y doctrina del santo agustino.

Comenzando por el análisis del trasfondo de su personalidad caritativa, esta investigación aborda la configuración de una posible teología de los pobres desde él en la que, como se verá, los indigentes y menesterosos adquieren una importancia singular.

Por último, se expone cómo la comprensión de los pobres y la pobreza que mostró Santo Tomás de Villanueva, proyectan en su pensamiento un exigente deseo de reforma eclesial que repercute en un cambio de modelo social.

### **VIGENCIA ACTUAL DE LA TEOLOGÍA DE LA CARIDAD DE SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA**, por Jozef Ržonca, *Facultad de Teología de la Universidad de Trnava*.

Este trabajo presenta una lectura sincrónica de la caridad en la obra de Santo Tomás de Villanueva desde a la luz de la encíclica *Deus caritas est* del Papa Benedicto XVI que ofrece líneas básicas para la teología contemporánea de la caridad.

En el desarrollo del trabajo, en primer lugar, se identifican los puntos clave de esta encíclica; en segundo lugar, se presentan algunos acentos de la teología de la caridad de Santo Tomás de Villanueva desde la perspectiva de la primera encíclica del Papa emérito; y, por último, se presentan unas conclusiones acerca de la vigencia que tienen en la actualidad los fundamentos de la teología del santo agustino.

### **SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA Y LA CARIDAD COMO CENTRO DE SU TEOLOGÍA**, por José Luis Sánchez García, *Vicerrector UCV y Director del Seminario de Historia Cisneros de la FUE*.

En este artículo partimos de algunos datos biográficos conocidos sobre los orígenes familiares del santo, como su vinculación con la ciudad de Alcalá de Henares, su labor como profesor universitario, sus diversas responsabilidades pastorales y de gobierno, su enorme influencia mediante la prédica en la socie-

dad de su tiempo, que alcanzó desde el pueblo llano hasta los más altos estamentos sociales, llegando al propio Emperador Carlos V que le hizo su consejero y predicador.

A partir de todos estos datos y testimonios sobre su vida, intentamos vislumbrar y descubrir el sentido último de su teología de la caridad: Santo Tomás no predicaba solo con la palabra, a pesar de su capacidad de conmover a las personas, sino, ante todo, con el propio ejemplo iluminado y motivado por la lectura y la reflexión personal del Evangelio, madurado en la oración y en el sacrificio personal.

Ciertamente, Santo Tomás hizo grandes obras de caridad y vivió en una gran austeridad personal, que todavía son recordadas, aunque siempre consideró que la mayor pobreza era realmente no tener a Dios. Su profundo sentido de la caridad iluminó la evangelización de su época, como sigue marcando la de la nuestra, por lo que podemos descubrir en el ejemplo y en la doctrina del santo, un precedente y fundamento para la teología de la caridad que encarna el Papa Francisco en nuestro tiempo.

#### **EXPERIENCIA PERSONAL CON LAS ENSEÑANZAS DE SANTO TOMÁS DE VILLANUEVA**, por Esteban Escudero Torres, *Obispo Auxiliar de Valencia y profesor UCV*.

En la presente contribución se recoge una reflexión que se expuso en la clausura del congreso sobre *Santo Tomás de Villanueva: postulado como doctor de la Iglesia universal* que tuvo lugar en la Universidad Católica de Valencia San Vicente Mártir, en enero de 2018. Como se evidenció en el mismo, la figura de Santo Tomás sigue despertando un enorme interés no solo entre los eruditos y estudiosos de su obra, en todas sus vertientes, sino incluso entre el público en general, especialmente cuando descubren la grandeza de su figura y la dimensión de su obra. Lo que en esta modesta contribución se refiere es una experiencia particular, acerca de lo que me impresionaba a mí personalmente, como sacerdote, de Santo Tomás de Villanueva.